

BON WEEK-END EN SARTHE

La tradition de la Saint-Vincent « c'est comme un mariage »

À Marçon, la Saint-Vincent 2024 est présidée par Maude Cochonneau, vigneronne. Âgée de 33 ans, elle nous raconte les us et coutumes de cette tradition qui remonte ici à 1947.



Marçon, hier. Juchée sur un tonneau, et bien entourée, la vigneronne Maude Cochonneau préside la Saint-Vincent.

PHOTO : LE MAINE LIBRE - YVON LOUÉ

C'est une copine qui lui a dit : « C'est comme un mariage, ton truc ». En effet, il faut bien un an pour la préparer, presque autant pour s'en remettre. La Saint-Vincent, tradition populaire vigneronne, respecte des rites et coutumes qui pourraient paraître désuets. Pourtant, elle perdure et s'ancre durablement dans les villages qui la fêtent encore. En ce mois de janvier 2024, rendez-vous à Marçon, où Maude Cochonneau, une jeune vigneronne de 33 ans, préside la Saint-Vincent. Elle s'est emparée « avec joie et enthousiasme », dit-elle, de cette tradition.

Pour elle, tout commence en 2020 quand elle a été choisie pour être la dauphine de Pierre Pradelle, un autre vigneron de Marçon. Logiquement, elle aurait dû devenir présidente – autrement dit organisatrice de l'événement – deux années plus tard. Mais, avec le Covid, le banquet a été annulé à deux reprises, en 2021 et en 2022.

Du porte-à-porte

Mais attention, la Saint-Vincent n'est pas qu'un banquet. Avant le jour J, prévu demain, il a fallu inviter – individuellement – chaque partici-

pant. Mais pas question d'envoyer un mail groupé. Il faut aller personnellement chez les futurs convives pour leur donner l'invitation en main propre, sachant que les festivités réunissent quelque 140 personnes.

Le président de la Saint-Vincent hérite de la liste des invités de son prédécesseur, et y ajoute les invités de son choix. Pour l'occasion, Maude Cochonneau a créé une jolie invitation avec un papier bruni présentant le programme, couvert d'un papier-calque, où apparaît son « cochon zébré » perché sur une vigne.

Bref, un vrai faire-part de mariage (qui n'en est pas un). Cela peut paraître un peu fastidieux mais la jeune présidente de la Saint-Vincent y a pris un réel plaisir. « J'ai découvert certains coins de Marçon, que je ne connaissais pas. On m'a aussi montré des photos d'anciennes Saint-Vincent, raconté des anecdotes. »

Une affaire de famille

La Saint-Vincent est une fête qui existe depuis 1947 à Marçon. Chaque président figure sur un registre (une simple feuille en fait) qui traverse les années. C'est ainsi que Maude

Cochonneau a découvert que l'oncle de sa grand-mère Gustave Péan a présidé la Saint-Vincent en 1956. « Gustave est le premier qui a vinifié ici dans cette cave », raconte Maude Cochonneau, qui a repris la cave de la Parerie en 2018. « Il faisait partie de la première génération des paysans vigneron qui se sont spécialisés. C'est grâce à eux notamment que les vins se sont améliorés. » Les appellations jasnières et coteaux-du-Loir remontent à cette époque.

Dans la famille de Maude, le grand-père Roger Cochonneau a également présidé les agapes en 1979, puis son grand-oncle et sa grand-tante Yves et Simonne Le Corre en 1983.

Le président de la Saint-Vincent n'est pas forcément vigneron. « Ce sont des gens qui ont envie de perpétuer la tradition et d'organiser une fête de village. » Bien que très jeune pour une présidente de Saint-Vincent, Maude Cochonneau y a trouvé « du sens », « une authenticité ». Elle a respecté les us et coutumes de cette tradition, tout en y apportant une

petite touche personnelle, contemporaine et féminine.

Natacha LONGERAY

Petit lexique de la Saint-Vincent

La cérémonie du tonneau : hier, la cérémonie du tonneau a permis d'immortaliser l'équipe en place et d'annoncer la Saint-Vincent.

La recherche du dauphin : dans la foulée, Maude Cochonneau a organisé avec son équipe la tradition dite de la recherche du dauphin. Il s'agit d'une petite tournée dans le village : on fait quatre à cinq maisons, avant de finir « dans la bonne ». Dans chaque maison, le garde champêtre annonce la venue du comité au tambour, comme pour mieux brouiller les pistes. Car le nom du dauphin doit rester secret jusqu'au repas.

La Saint-Vincent enfin : La fête est prévue le samedi 20 janvier 2024. « On met les petits plats dans les grands, les gens se font beaux », raconte Maude Cochonneau. Au programme de la journée : une messe d'abord – « c'est une fête religieuse » – un concert de l'harmonie de

Marçon, un vin d'honneur. Puis vient le banquet, toujours copieux. « On prend le temps d'être là, de manger ensemble, de parler, de chanter. » À l'issue du repas seulement, on connaîtra le nom du dauphin, qui devra inviter les convives à boire un verre à sa cave. Enfin, on reviendra à la salle pour le bal et la soupe à l'oignon (préparée par l'ancien).

Le décroché du tableau : et non, ce n'est pas fini ! En février ou en mars, il faudra organiser le décroché du tableau. À cette occasion, Maude Cochonneau transmettra officiellement le flambeau au vice-président. Le repas de relance : après les vendanges, en octobre, le futur président organise le repas de relance. « C'est encore l'occasion de faire un repas », sourit Maude Cochonneau. Et de transmettre les petites astuces pour une Saint-Vincent réussie.

REPÈRES

Qui est qui ?

« Lorsque nous rentrons dans le comité, nous sommes dauphin, puis vice-président, puis président, ensuite garde champêtre et enfin ancien. Et chaque année, notre rôle change », explique Maude Cochonneau.

Voici la composition du comité de la Saint-Vincent de Marçon pour cette année 2024 : présidente Maude Cochonneau ; vice-président(e)s Patrick et Evelyne Cotigny qui organisent la Saint-Vincent en 2025 ; gardes-champêtres Philippe et Sandra Rougeul (qui ont organisé la Saint-Vincent 2023) ; ancien et ancienne Pierre Pardelle et Nathalie Millet (organisateurs de la Saint-Vincent en 2020, sachant que les années 2021 et 2022 ont été off). Le dauphin sera connu à l'issue du banquet demain.

À L'AGENDA

JEUX DE CARTES

Connerré. Générations mouvement. Jeux de cartes et de société aujourd'hui, 14 h, résidence Métais,

rue Édouard-Herriot. Contact : 07 86 99 48 72, generationsmouvementconnerre@gmail.com

Le Mans. Concours de belote. Organisé par l'association d'animation du centre social des Sablons. Inscriptions à 13 h 30. Paiements sur place.

Un lot à chaque joueur. Aujourd'hui, 13 h 30 à 17 h, le Kaléidoscope, 9, rue du Cantal. Tarif : par personne 5 €.

Contact : 02 43 84 60 66.

Louplande. Concours de trutaujour-d'hui à partir de 20 h, entrée : 6 € par personne, un lot à chaque joueur.

Concours de belote demain à partir de 13 h 30, entrée : 7 € par personne, un lot par participant. Restauration sur place. Proposés par le football-club. Salle du temps libre. Payant.

Contact : 06 47 92 72 29, 06 30 53 86 06, genemouv72310@hotmail.com

Beaumont-sur-Sarthe. Loto de l'école. Gros lot de 600 € en bons d'achat. Restauration sur place.

Demain, 18 h, salle loisirs et culture.

Payant. Contact : 07 69 96 55 56.

Le Mans. Loto organisé par Team Isa. Des bons d'achat en grande surface de 60 € à 700 € à gagner. Loto plus, partie spéciale, double chance et tombola. Le loto se joue avec les cartons de tous les animateurs confondus, sauf pour la partie spéciale.

Demain, 20 h, salle Henri-Barbin.

Contact : 06 44 03 18 75, 06 20 55 73 72.

Saint-Mars-d'Outillé. Loto organisé par FSGT ville d'Allonne section cyclisme. Bons d'achat de 80 € à 600 €. Loto plus de 100 € à 200 €. Loto cascade de 50 € à 150 €. Loto double chance de 80 € à 120 €. Tombola.

Réservation conseillée par SMS.

Demain, 20 h, salle des fêtes. Contact : 06 81 06 81 10.

Saint-Mars-d'Outillé. Loto organisé par le Comité départemental de cyclisme de la Sarthe. 3 600 € de bons d'achat en grande surface à gagner (de 40 € à 600 €). Tarif : 3 € le carton, 12 € les six, 20 € les douze.

Loto plus, loto cascade et loto chance : 2 € le bulletin, 5 € les trois. Carte adhérent gratuite. Restauration sur place. Réservations conseillées. Ce soir à 20 h, salle des fêtes. Tarif : 3 €.

Contact : 06 81 06 81 10, 06 82 41 31 04.

JEUX DE SOCIÉTÉ

Chaufour-Notre-Dame. Familles rurales organisent une soirée de jeux de société. Aujourd'hui, 20 h 30 à 23 h 30, salle communale, rue de la Denière. Gratuit. Contact : 06 10 66 26 62, francoisebarrier@hotmail.fr

FESTIVAL

Moncé-en-Belin. 10^e festival Nature environnement. Films, diaporamas, conférences et débats, forum avec de nombreux stands, débats à l'issue des projections avec présence du réalisateur, de naturalistes, de protagonistes des films, de photographes.

Des expositions photos, peintures, sculptures, animations... D'aujourd'hui à dimanche, le Val-Rhône, allée de l'Europe. Payant. Contact : 02 43 42 55 37, gspp.asso.st

DANSE

Pontvallain. Bal organisé par Générations mouvement. Aujourd'hui,

CHOISIR UN MÉTIER UTILE, C'EST UNE VICTOIRE QUOTIDIENNE.

Du 27 janvier au 3 février 2024

SEMAINE DES SERVICES DE L'AUTOMOBILE ET DE LA MOBILITÉ

AUTO - MOTO - CAMION - VÉLO

Quand on remet en marche la voiture d'un docteur, qu'on dépanne une famille bloquée le long de la route, ou qu'on prépare la moto d'un biker pour un long trajet, on a vraiment le sentiment d'être utile. Il existe ainsi une centaine de métiers qui donnent du sens à l'avenir. Découvre le tien lors d'un des 500 événements organisés partout en France.

Action cofinancée par

ORCO Mobilités ANFA